

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR  
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 195

SAN JOSÉ, JUEVES 24 DE DICIEMBRE DE 1903  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

AÑO I

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

#### MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 26 DE DICIEMBRE

##### SALIDAS

S. S. VALENCIA,	para Nueva York,	el día 21
S. S. ADMIRAL TARRAGUT,	para Boston	el día 22
S. S. APPOMATOX,	para Manchester	el día 24
S. S. HISPANIA,	para Nueva Orleans	el día 25
S. S. MOUNT VERNON	para Nueva Orleans	el día 26

#### Fiestas! Fiestas! Fiestas!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

#### AVISO

Del 1° de Enero próximo en adelante se alquila la cómoda casa que actualmente ocupa el doctor don Emilio Echeverría, en la sexta Avenida Oeste, contigua á la de habitación de don Roberto Jiménez Sáenz.

Entenderse con

RICARDO MONTEALEGRE.

Diciembre 16 de 1903.

### EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR.

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

#### EL DOCTOR PAEZ

Así le llamábamos todos á ese hombre bueno y sabio, que en los últimos cincuenta del pasado siglo llegó de Nueva Granada á Costa Rica, como tantos otros cultísimos colombianos que han honrado y ayudado con sus luces y su trabajo á levantar la cultura de este nuestro pequeño país.

De allí nos han venido los Macayas, los Duranes, Obaldías y Trujillos, como posteriormente y

sin interrupción una corriente de hombres útiles y laboriosos que han fundado aquí hogar y casa solariega, mezclando íntimamente su destino con el nuestro y haciendo patria costarricense.

Desde 1860 encontramos en Cartago, al frente de un colegio de primera y segunda enseñanza, á don Pedro M. de León Páez, quien lo estableció en colaboración con don Francisco Ulloa Mata, al cerrar allí el suyo del "Salvador del Mundo" don Tomás M. Muñoz, que se trasladó en 1859 á esta capital para establecer el de "Humanidades de Jesús."

El Doctor Páez educó, pues, una generación de costarricenses, imprimiendo en ellos la delicadeza de sus buenas maneras sociales, á la vez que la cultura intelectual más refinada á que por entonces se podía aspirar.

Debió de llegar bastante joven al país, y se enlazó en la familia Marchena, una de las buenas de aquella metrópoli, y así á la par que educaba á la niñez cartaginesa, fundaba una nueva familia, en quien siempre han brillado las distinguidas cualidades individuales que constituyen el sello de la distinción y de la cultura.

El Doctor Páez sostuvo, al amparo de aquel municipio, su colegio con suerte variable, y él fué precisamente el que entregó el Instituto en 1869 al Doctor Ferraz, llamado y contratado en ese año por el señor Luxán, representante de Costa Rica en Madrid, á los fines del segundo Gobierno del Licenciado don Jesús Jiménez, caído violentamente el 27 de Abril del siguiente año.

Fué el Doctor Páez en Cartago, además de maestro y padre de familia modelo,—otra suerte de magisterio,—miembro distinguido de la Corporación Municipal, juez íntegro y sano, y consejero y colaborador en todo cuanto á aquella provincia interesaba. No hubo en Cartago, durante los cinco lustros largos que allí pasó el Doctor, nada en que su delicada mano dejara de tomar parte principalísima y su luminoso consejo fué en esa época tan buscado y seguido por las autoridades, altas corporaciones y personajes distinguidos como por el hijo humilde del pueblo y por la familia pobre y mediana, que necesitaban oír una voz amiga en sus afanes más íntimos.

El Doctor fué, pues, en Cartago un hombre útil y bueno.

Andando el tiempo, y por la ley de desalojamiento que la capital ejerce sobre las provincias, trasladóse el Doctor Páez con su familia á San José, y aquí puede decirse que él lo ha sido todo, en fuerza de sus propios méritos: Abogado habilísimo y discreto, Magistrado incorruptible, Ministro del Gobierno, sin tacha y sin enemigos, Presidente del Congreso Constitucional.

Claro está que no hacemos biografía y alguien con más títulos, probablemente el Colegio de Abogados, en su día, hará escribir la historia, entretendida de brillantes hilos de seda y oro, de ese notabilísimo miembro suyo, eximio jurisperito y juez como el juez debe serlo:—sensible y bueno hasta el límite; justo

LIBRERIA ESPANOLA  
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE PUEBLO

DE  
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REVES, PASTORES Y ANIMALES de terracota. GUIRNALDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS, BOLAS y otros muchos adornos de papel. MÁSCARAS, FAKOLES, CONFETTI Y SERPENTINAS. El 1904.—Almanaque Bailli-Baillière; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios módicos. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

y severo en la aplicación de la ley.

Un detalle característico de su modo de ser social: siempre iba el Doctor Páez correctamente vestido, como si fuera de visita. Andaba por lo común solo, pero le acompañaba sin cesar una sencilla distinción caballerosa, á que el público rendía mercedamente consideración y respeto.

Ha muerto como vivió: tranquila y serenamente.

Ciertos estamos de que no dejó enemigos.

La memoria del Doctor don Pedro M. de León Páez, es un pergamino blanco y limpio, donde queda á su familia una página escrita por el tiempo, como ejemplar y modelo de hombres de bien: testamento sagrado de integridad y honradez, sin dudas ni sombras.

Hé ahí una herencia que vale millones.

Esta deuda que le pagamos ahora, es la manda sencilla de una amistad no interrumpida de 33 años.

Recíbala en lo que vale la distinguida familia Páez Marchena.

JUAN F. FERRAZ.

## Cuartillas cortas

III  
TO A POET

Dicen que Julio César cuando cayó herido por los repúblicas puñales exclamó: "Y tú también, hijo mío". Y sin embargo aquél Bruto avanzó y enrojeció su puñal con la sangre de su padre.

Y las crónicas también cuentan que Justiniano, al elaborar el Código Romano, dejó sin castigo al parricida, porque él no creía posible ese crimen. Y César ya había muerto bajo el puñal de su hijo. Y los hombres de todos los tiempos y de todos los pueblos han repetido la acción.

Hijos que matan á sus padres comparecen diariamente ante los Tribunales y son llamados por la gente sensata "fieras salvajes". ¿Y en dónde comparecen y cómo se llaman esos hijos apóstoles que asesinan á su madre patria con la daga de la traición?

Cómo se llamará Huertas, el indigno compatriota de Ricaurte?

Ni el diccionario contiene, ni los hombres han inventado una palabra, que fundiendo en una sola voz, toda la indignación y todo la vergüenza de ese hecho, pueda aplicarse á esos hombres de acciones tan estrafalariamente viles.

El vocablo "traidor" es muy pálido. . . . En este siglo en que todos los hombres tienden á la libertad, en que todas las naciones rechazan la dominación extranjera, brotan hombres con ideas de esclavos, y se apellidan "anexionistas".

"Y tú también, hijo mío" puede exclamar Costa Rica al ver que hasta el cantor de sus sencilleces, no vacila en rasgar su pabellón, con el plectro vibrante

aún, en aquellas notas dulces del Himno Nacional.

Lástima esas estrofas tan adornadas con la hermosura de la sencillez; lástima que no fueran pulsadas en una lira netamente sincera, lástima que no sea "verdad tanta mentira".

Alguien dijo que prefería la nudez poética para Costa Rica, antes que aceptar como reflejo de ella los insulsos versos de un versificador; y yo digo ahora: prefiero para mi patria la nudez en nuestro Himno, antes de aceptar como traducción de aquellas grandiosas notas, las estrofas, no insulsas, pero si falsas con que ha sido acompañado.

HORTENSIO CICERÓN.

## VILLANCICOS DE NOCHE BUENA

La virgen y el niño,— la mula y el buey  
los tres reyes magos— y el casto José,  
San Joaquín, Santa Ana— y el ángel Gabriel.  
¡Venid, pastorcitos,— venid á Belén!

Y dijo Dios:—"Bajemos á la tierra  
á ver qué ha hecho el hombre de mi ley"...—  
Y en una nube cárdena envolviéndose,  
á guisa de fantasma, puso el pie  
sobre el monte más alto, y observando  
se estuvo desde allí cosa de un mes,  
anotando con lápiz en cartera  
muy minuciosamente cuanto ve. . . .

¡Venid, pastorcitos, etc.

Artes, ciencias, industrias y comercio,  
adelanto, progresos por doquier;  
torres con luz eléctrica, más altas  
que la pesada y burda de Babel;  
ferrocarriles, puentes atrevidos  
que los abismos ponen á nivel;  
telégrafos, teléfonos, fonógrafos,  
rayos Roentgen y rayos Becquerel. . . .

¡Venid, pastorcitos, etc.

Todo esto el Padre Eterno complacido  
lo vió y dijo sonriendo:—"¡Está muy bien!"—  
Y de los pueblos cultos hacia el cielo  
oyó que un himno de alabanza á Él  
subía en espiral, como un perfume  
sutil y puro, en alas de la fe. . . .  
(Eran los poderosos, los felices,  
¡los que se comen solos el pastel!)

¡Venid pastorcitos, etc.

Ya se iba el Padre Eterno muy contento  
á su glorioso Empíreo otra vez,  
cuando escuchó un gemido prolongado  
que le heló las entrañas. . . . volvió á ver,  
y atónito quedóse. . . . (Eran los pobres,  
los rezagados, los sin qué comer,  
los que sudan, haciendo maravillas,  
los esclavos del oro y del poder.)

¡Venid, pastorcitos, etc.

Desembozóse Dios de entre la nube  
que le envolvía, y le gritó á Luzbel:  
—"¡Vencistel, toma el cetro de la tierra  
y acaba tu tarea. . . . Yo seré,  
de hoy más, el mito de los desvalidos  
que sufren bajo el peso de la ley. . . .  
Te dejo tu conquista; ya me vuelvo,  
porque otra Humanidad tengo que hacer."

¡Venid, pastorcitos,—venid á Belén!

24 XII 1903.

JUAN DE JUANES

## JUAN RAFAEL ARGÜELLO

Nuestro querido amigo, el simpático *Ranrán*, acaba de ingresar en el Foro costarricense.

Viene á continuar las tradiciones de rectitud y de enérgica independencia que le dejó su padre, el laborioso abogado de grata memoria, don Manuel Argüello Mora.

*Ranrán*, por ser jovial, no es menos firme en sus convicciones y en sus propósitos.

Nos adherimos en un todo á los conceptos que le dedicó nuestro colega "La República".

En dos clases pueden reunirse los jóvenes que se levantan.

Los que van á la caza de sombras protectoras, cuyo abrigo conquistan á fuerza de intrigas y genuflectones, y los que marchan al asalto de la vida con el pecho descubierto y espada en mano.

*Ranrán* es de los últimos.

Y por eso que sea bienvenido á las filas de nuestra juventud alegremente sana—como la del "Club Costa Rica"—y sencillamente fuerte, dispuesto á librar la batalla á las otras razas, no con palabras, sino en el campo de los hechos!

## PERCANCES DEL OFICIO

Del libro inédito

"NOTAS Y RECUERDOS"

Acababa de comerme un zoquete de pan, negro como la conciencia de Luigi Vampa, y beberme un vaso de vino, aguado cual mi suerte, único alimento que, por obra y gracia de los Redactores, llega hasta mi desmantelado mechinal y que está en perfecta rima con mi vida soñadora de poeta pues no me arrebatara mis ensueños con ninguna indigestión, cuando dieron unos cuantos golpecitos en la puerta, pero con algo de aristocrática sultura.

Esa debe de ser gente, me dije, acostumbrado a llamar así á las personas de alta categoría que suelen visitarme en mi elevada posición (yo habito un cuarto quinto,) y tiré un número de "El Comercio" de Lima sobre las migas de mi frugal comida, desabotonando mi chaleco para fingir que estaba harto.

Abrí la puerta y un criado de elegante presencia me entregó una tarjeta en que leí, en letras doradas, lo siguiente:

"*Concha Barriguda y Pedro Sacatrapos* tienen el honor de invitar á Vd. al baile que darán esta noche, en su casa de habitación, en celebración del cumpleaños de su hija Inés."

Despedí al criado, cerré la puerta, me senté y, con la mano en la mejilla, ni más ni menos que el escritor que pinta Cervantes, comencé á reflexionar.

Pues, señor, linda la he hecho. Causalmente, hoy mandé al zapatero los zapatos buenos que tengo para que les ponga suela y les haga otros remiendos. Pero. . . . ¿qué haremos? Yo soy el amigo mimado de esa casa y si faltó. . . . Eso nunca. Iré; ¡oh! sí, iré, pero; ¿cómo? Dicen que la necesidad tiene cara de hereje y yo quiero ver cómo son los herejes, aunque sea de cara.

Dicho esto (ó mejor, pensado,) tomé mi sombrero y. . . . á la calle.

Llego á donde Luis, mi compañero de Redacción.

—Préstame unos zapatos.

—Mira los mejores que tengo.

Y comencé á mover los dedos por entre la suela y la capellada, con el pie en alto.

—¡Oh! me dije; Tomás, el Reporter; hé ahí mi salvación.

Y me lancé á correr hasta su cuarto.

—Mi querido amigo: préstame tus zapatos nuevos.

—Míralos en aquel rincón. Están imposibles por el aguacero de ayer.

Salgo como alma que lleva el Diabolo, para donde nuestro querido Cronista.

—Unos zapatos, unas chinelas, unas babuchas, algo, préstame algo para encerrarme los pies, que debo asistir al cumpleaños de Inésita y ya llega la hora sin zapatos.

El pobre pensó que yo no había comido nada en todo el día y que deliraba. Sacó un *songo* de queso rancho, que yo esperaba fueran los ambi-

cionados zapatos, al verlo buscar tan afanoso, y me lo ofreció, diciéndome:

—Siéntate mientras te reposas un poco, para que no te haga daño.

—¡Pero los zapatos! ¿dónde están los zapatos. . . !

—¿Qué zapatos ni qué demonios! Yo no tengo zapatos, ni tuyos, ni míos, ni de nadie.

Hube de contentarme para no estrangular aquel bergante. Había perdido diez minutos, lo menos.

En casa del Director encontré unos zapatos que, aunque gastados de suela, estaban buenos y lustraditos, pero me venían excesivamente grandes.

Me los acomodé como pude, rellenando los extremos con una media, cuidadosamente doblada, en cada uno y manos á la obra; á sacar los demás *chécheres*.

La casa tenía la falta de un botón y la sobra de una mancha grandilocuente, resto sangriento de la última orgía.

El chaleco de piqué. . . ¡oh! el chaleco de piqué sí era verdaderamente curioso. Tenía todos los colores del iris y podía servir de paleta á un pintor. Muestras de vinos tenía varias, y lo de menos era una lama verdosa que ofrecía un olor asfixiante: algo así como de hongo podrido.

Pero, cuando sí llegó al pináculo mi desesperación fue á la vista de los guantes y el sombrero de copa nuevecito que guardaba con tanto esmero. Los primeros estaban agujereados por la polilla y el segundo había servido de ratonera á cinco generaciones, lo menos, de bichos de la especie.

No hubo más remedio que volar de nuevo á casa del Director, quien, mal de su grado, me suministró los desechos de su guardarropa.

Cuando, al cabo de mil sudores, me presenté en el baile, á eso de las once y media, todos notaron mi ridícula figura.

Inésita bailaba á más y mejor con un mi rival afortunado.

La familia me miró con indiferencia pues creyó que mi pobre personalidad llegaba tarde por desprecio ó por darme importancia.

No me quedó más recurso que agazaparme, como mejor pude, en un rincón hasta ver de poder escabullirme sin ser visto.

Esta fué la causa para que yo rompiera con esa familia que tanto me apreciaba. ¡Pobres poetas! Ni siquiera nos queda el recurso de protestar contra las injusticias sociales, pues en la mayoría de los casos nos atormenta más que se conozca la causa de nuestros desvíos que el mismo efecto de ésta. Somos muy desgraciados en que se nos crea grandes en nuestra pequeñez. Allí está este cuento para probar mi aserto. No hay derecho de amar en la pobreza.

Al cabo de algunos días volví á ver á Inés. Me botó algunas indirectas y, á mayor abundamiento, me trató de mal educado, de tonto y hasta de mentecato, tachándome el que yo me hubiera burlado de ella, pues, como Vds. ya habrán comprendido, yo la pretendía.

A todo contestábale con un silencio digno del mejor benedictino.

Sintetizando mis desgracias les diré á ustedes que, desde ese día, las amigas de Inés me juzgaron un hombre inculto, pues ella pasó la voz. Que me quedé sin novia y, lo que es peor, sin empleo, pues el Director se informó de que yo había faltado á la consideración á una familia principal y me despidió de la Redacción, negándome su amistad.

Pero no crean Vds. que ésta fue la verdadera causa de mi cesantía, sino que, (y no lo echen Vds. en saco roto) la amistad termina donde comienza uo

préstamo. El Director tuvo poca voluntad en que yo usara sus desechos  
ISRAEL VASQUEZ Y.

## POR ESOS MUNDOS

WASHINGTON, 22.—Tropa de Colombia ha invadido el territorio de Panamá. El Cónsul de los Estados Unidos en Colón avisa que una fuerza de 100 hombres de tropa colombiana desembarcó en la pequeña isla de Piñas, situada en el Golfo de Darién, a 35 millas al Norte de la frontera que divide a Panamá de Colombia. La Secretaría de la Armada no ha enviado instrucciones específicas al Almirante Coglán, Jefe de las fuerzas navales americanas en el litoral septentrional del Istmo, más éste tiene instrucciones generales de impedir el desembarco de fuerzas que vengan en son de guerra. Se dice que él ha despachado en la dirección indicada el navío *Mayflower*. Depende del modo de que Coglán interprete sus instrucciones generales si la fuerza colombiana reciba orden perentoria de abandonar la isla de Piñas ó de sostener un ataque. El Secretario de la Armada misma no quiso decir esta noche la actitud que se debiera adoptar. Las condiciones locales y la discreción del Jefe han de gobernar el modo de proceder en este caso. Es probable que el capitán del *Mayflower* intimará al jefe de la fuerza colombiana la inmediata retirada del territorio de Panamá. Se espera que la vista de los cañones del *Mayflower* influirá poderosamente a favor de la retirada. Se expresa duda en ésta de que la fuerza en referencia esté obrando de acuerdo con instrucciones recibidas de Bogotá, pues el General Reyes aconsejó a su Gobierno no adoptar una actitud hostil. Además este Gobierno le ha notificado que fuerzas americanas impedirán el desembarco de fuerzas colombianas. En la casa de Mr. Hay, quien se haya enfermo, efectuóse esta tarde una importante conferencia en que participaron Roosevelt, Hay y Mayne Maccheath, éste último está desempeñando importantes papeles en las actuales negociaciones. Mr. Loomis, Subsecretario de Estado, dijo esta tarde que la acción tomada por el Senado no intervendrá del todo con la misión que Mr. W. I. Buchanan lleva a Panamá. Hasta que haya sido confirmado su nombramiento, será designado como enviado especial y tendrá poderes como los que poseé en ésta el General Reyes. La Secretaría de Estado ha reconocido a Nathan Brandón como Vicecónsul de Panamá en Nueva York y Juan Francisco Arias de la misma República, en Mobile, Alabama.

KISCHENEFF, 22.—Dos rusos acusados de haber instigado la matanza de judíos en esta, la primera pasada, fueron sentenciados hoy a 7 y 5 años de reclusión. Otros fueron sentenciados a períodos de 1 y 2 años. Uno fué sentenciado a 6 meses. Los demás fueron absueltos.

WASHINGTON, 22.—Desde la época de la guerra hispano americana la política extranjera de Estados Unidos jamás ha sido tan bien apoyada con acorazados de batalla como en la actual cuestión de Panamá. De aquí la confianza del Gobierno de que ninguna complicación internacional resultará de la crisis.

KANSAS CITY, 22.—El Meteor, tren veloz, que hace viaje entre San Luis y San Francisco, se descarriló hoy en Godfrey, punto situado a 15 millas al Sur de Fort Scott Kansas. Todos los carros se volcaron, menos el carro dormitorio. Los muertos son 9 y los golpeados 31. Tanto los muertos como los golpeados se llevaron a Fort Scott.

MADRID, 22.—Se susurra que está en proyecto el enlace del Rey Alfonso con María del Pilar, hija de la Infanta María de la Paz, esposa del Príncipe Luis de Baviera.

\*\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO  
DE  
EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE A TODAS  
PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*\*

WASHINGTON, 22.—Como reina la creencia de que está para estallar la guerra entre Colombia y Estados Unidos, el proveedor general del ejército esta recibiendo innumerables ofertas de agentes de ferrocarriles y compañías de navegación de transportar la tropa al teatro de las hostilidades. Se hace notar que el desembarco de marinos en tierra extranjera no ocasiona mayor comentario, porque constituye una prueba de estado de trastorno en que está el país, pero el embarco de tropa da otro aspecto a la situación. Por esta razón la armada se hará cargo de los asuntos istmeños por ahora hasta que hayan llegado a tal extremo que la cooperación del ejército sea necesaria.

SAN FRANCISCO, 22.—Se espera que los destroyers Paul, Jones y Proble que se hayan provistos de carbón zarparán para Panamá el miércoles.

TOKIO, 22.—La respuesta del Japón a la última nota rusa se entregó ayer tarde al Ministro de Rusia, Barón de Rusen. La respuesta no se puede considerar de ningún modo un ultimatum, pero pide que Rusia considere de nuevo ciertos puntos esenciales de su nota.

BERLIN, 22.—Reina en ésta la opinión de que trascurrirán varias semanas antes que se rompan las hostilidades en Lejano Oriente. El Japón continuará gestionando y Rusia por su parte permanecerá firme en la posición que ocupa, sin hacer ninguna promesa específica relativa a los territorios en disputa, estando siempre lista para hacer frente a un ataque si el Japón no se contenta con nada menos que la guerra. Los consejeros del Czar están convencidos de que la Gran Bretaña no estará complicada en las hostilidades. El redactor financiero del *Tageblatt*, dice que no se hará en Alemania el nuevo empréstito ruso sin que fueran excelentes las condiciones y de ningún modo sin la aprobación del gobierno.

ROMA, 22.—El Papa recibió hoy en audiencia privada a Monseñor Castro, Vicario General de Caracas. El Pontífice mostró interés especial en los recientes acontecimientos de Venezuela, particularmente en la actitud de los Estados Unidos a favor del arbitraje de los reclamos contra Venezuela. En una entrevista que celebró hoy con un representante de la prensa el Ministro del Japón, manifestó que aunque es muy grave la situación en lejano Oriente cree que la dificultad no es irreparable. Las gestiones continuarán con esperanza de llegar a un arreglo satisfactorio a ambos países. Opina que el problema se resolverá antes de las elecciones para miembros de la dieta japonesa que será en Marzo. El pueblo del Japón, continuó el Ministro, está muy exaltado pero tiene completa confianza en su Emperador.

### Los derrumbes de la Línea a Limón

#### UN TRIUNFO DEL CORREO

Por telegrama recibido hoy en la mañana en la Administración del ferrocarril inglés, se sabe que los derrumbes continúan. Hoy amaneció uno bien grande en la estación de "Covadonga", entre Santiago y Tucurrique.

La Dirección General de Correos

merece un aplauso por el empeño con que trabaja por hacer lo menos lento posible el servicio interrumpido por los derrumbes. Anoche llegó un saco de correspondencia de Limón y hoy en la mañana 3 más del mismo lugar. El primer saco lo tomó un posta el lunes a las 12 m. en La Junta y ayer a las 11 a. m. llegó más muerto que vivo a Tucurrique. Los otros sacos salieron al día siguiente de La Junta y llegaron ayer muy tarde a Tucurrique; no pudiendo tomar el tren, continuaron a pie hasta Cartago, donde arribaron en la madrugada.

Varios postas de estos llegaron casi entumidos y llenos de heridas causadas por las piedras ó los árboles que obstaculizan el paso. Uno de estos vencedores afirma que en el camino quedaron uno ó dos muertos, a causa del frío y demás inclemencias del medio; sin embargo la noticia no está confirmada.

Como 1.000 cartas han llegado de Limón, lo que se puede considerar como un triunfo.

Según noticias del medio día parece que las inundaciones se hacen cada vez más terribles. En la hacienda "La María" de la United Fruit Co, los habitantes hubieron de salvarse a nada.

En otras fincas ha ocurrido la misma cosa.

## Oficial

Decreto del Ejecutivo prorrogando hasta el 1º de Mayo del año próximo entrante la fecha en que debe empezar a regir el uso del uniforme militar a que se refiere el decreto del Ejecutivo, número 4, de 1º de Abril del presente año.

### GRACIA

Nº 210.—Se declara improcedente la solicitud de doña María Quirós, en que pide se traslade a su hijo Pilar Quirós del presidio de San Lucas a la cárcel de esta ciudad.

Nº 211.—Se accede a la solicitud de Clodomiro Saborío Coto en que pide se le cambie por otro lugar el confinamiento que le fué impuesto en la villa de Aserri, por el delito de contrabando, en donde puede ganarse con su trabajo su subsistencia y la de su familia.

Nº 212.—Se rebaja la décima parte de la pena que le fué impuesta al reo de homicidio frustrado Segundo Mora Monge.

### FOMENTO

Se declaran inaceptables las propuestas presentadas a la licitación de material de hierro necesario para la cañería de San Ramón, por el señor Ingeniero don Luis Matamoros, don E. Pagés & Cía. y don Pablo Lépiz. Se procederá a una nueva licitación con lujo de datos y reformas que eviten cualquier duda.

## Información y crítica

### SIEMPRE

ha sido don Ricardo mal polemista. Nuestro colaborador Chatham lo ha hecho perder los estribos a la primera embestida.

¿Conque Mr Keith le dijo en Londres al Dr. Calnek? . . . y a Ud. le propuso el abogado Pacheco? . . .

Pues con eso no se prueba nada, sino el empeño de Ud. en hacer creer pronto, pronto al público que el actual Gobierno *no ha cambiado* de actitud respecto a la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

Ya va Ud. a ver, don Ricardo.

### ¡HOMBRE,

hombre! ése es otro gallo. En la nota editorial de *La República* de ayer, nos hace saber el señor Arrillaga Roqué, que hace 2.000 años cantó el gallo en el portal de Belén a las doce de la noche.

Buen dato para los galleros

Confunde el autor el gallo de la pasión, con el que se come con arroz en Noche Buena, con el gallo de Morrón y con todos los gallos célebres desde los de la *pelea* famosa del célebre cómico griego. . . . .

¡Qué gallo!

### ¿Y ESO DE BILLO?

Los versitos de Noche Buena que éste ha escrito en *El Noticiero* de esta mañana francamente merecen *anexionarse*. ¡Qué atrocidad!

Lástima que nuestro poeta no nos haya hecho francamente un romance, porque la cosa lo merecía.

En fin, ¡cosas del anexionismo!

### "EL CENTINELA"

deseo a todos sus colegas y favorecedores las más felices pascuas y se despide de ellos hasta pasado mañana.

### PERSONAL

El apreciable caballero don Tobías Zúñiga, Ministro de Guerra, se halla un poco mejor de la dolencia que le ha postrado.

### GRACIAS

las más expresivas damos a don F. F. de Altamira, activo agente de este diario en Limón, puesto q' de hoy en adelante no nos puede servir por tener que cambiar de domicilio. Según él nos informa se dirigirá a Lima, donde le deseamos todo género de prosperidades.

### UNITED FRUIT CO

Mañana sale de Limón con rumbo a Nueva Orleans el vapor *Hispania*.

### MARIA CRISTINA ROJAS

fué la *victoriosa* en el Certamen de interés que abrió "La República". — Tuvo esta señorita un total de . . . . .

### 15.150 votos.

### PRECIOSOS

son los calendarios con que el señor Traube ha obsequiado a sus clientes. ¡Bien por el honrado fabricante!

### EL YANKEE EN COSTA RICA

El hábil zapatero don José Chavarría M. contratará todo el calzado para el ejército yankee en Panamá. ¿Cómo logró la ganga? Garantizando la duración de sus obras para un año bisiesto. Si Ud. quiere convenirse, pase al Mercado.

### SALUDO

muy afectuoso lo presentamos al joven y amigo don Raúl Fernández, quien procedente de Alajuela se encuentra entre nosotros.

### CUIDADO

con ir a suprimir luces en la ciudad para poder abastecer la luz contratada para las fiestas cívicas!

### QUE DICHA!

Dice don Pedro Nolasco que lloverá todo lo que falta del año y todo el entrante menos tres días 30, 31 y 1º. Quiere el cielo que no le salgan malos cálculos a don Pedro N.

Creveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**.

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439. | José M<sup>a</sup> Fernández M.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortal de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjase las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>a</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, conluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT  
CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa.

Vinos y licores extranjeros.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo  
Todo elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de  
Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores.

Precios módicos. Cerca del Mercado.

Tip. de "El Centinela"